



Confirman mayor número de participantes

Sobresalen resultados en exámenes de ingreso a la Educación Superior

Odalís Riquenes Cutiño

Luego del proceso de recalificación, Santiago de Cuba consiguió el 84,25 % de aprobados en los exámenes de Matemáticas, Español-Literatura e Historia de Cuba imprescindibles para el ingreso a la Educación Superior de los alumnos de Preuniversitario, y esos resultados, más de 37 puntos porcentuales por encima de la media nacional, la ubican como la mejor provincia del país en este importante ejercicio curricular.

La Master en Ciencias Mariela Douglas Taylor, jefa del Departamento Provincial de Preuniversitario de la Dirección General de Educación significó a Sierra Maestra la valía de lo conseguido en el difícil contexto económico social que vive el país, y lo valoró como expresión de los índices de calidad alcanzados en el proceso docente educativo y de la consolidación de la estrategia de preparación que encamina el territorio, que por sexto año consecutivo le ubica a la vanguardia en la nación.

Al decir de Douglas Taylor, la sistematización de acciones que ponen al educando como centro, la atención de las diferencias individuales a partir de los referentes de las buenas prácticas del perfeccionamiento educacional; el diseño de actividades complementarias que singularizan la construcción del currículo institucional de los diferentes centros, y una mayor integración con la familia, han sido decisivos en los logros.

De los 3 450 bachilleres que egresaron de las aulas en este curso escolar 2024-2025 que concluye, 1 137 educandos se presentaron a los exámenes de ingreso; de ellos, 27, de toda la provincia, consiguieron los 100 puntos en las tres asignaturas y en 18 centros se logró el 100 % de aprobados.

Por asignatura, en Matemáticas se alcanzó el 85,51 % de aprobados; en Español-Literatura, el 99,82, y en Historia de Cuba, el 98,86 %. Asimismo sobresalen los resultados del IPVCE Antonio Maceo Grajales, que se situó 15,5 puntos porcentuales por encima de la media de este tipo de instituciones en el país.

Entre los municipios mostraron resultados relevantes: Tercer Frente, con el ciento por ciento de aprobados; Guamá, con igual cifra; Contramaestre, con el 93, 33; Segundo Frente, 92,10; San Luis, con el 86,11 % y el IPVCE Antonio Maceo Grajales, con el 95, 28 %. El resto de los municipios alcanzaron igualmente resultados superiores.

Los 1 137 estudiantes que se presentaron a las pruebas de ingreso, tienen ya en sus manos una carrera universitaria y en estos momentos se reciben las solicitudes de quienes optaron por no presentarse a dichos exámenes, para los que hay aseguradas opciones disímiles en función de la continuidad de estudios en la Educación Superior, precisó la directiva.

La jefa del Departamento Provincial de Preuniversitario reconoció a todos los agentes educativos y familiares involucrados en el proceso y recaló que en Santiago de Cuba ya se crean las condiciones para mantener o superar lo alcanzado en el próximo curso escolar.



Texto y Foto: Angela Santiesteban Blanco

Al 72 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes y al 510 de la fundación de la otrora villa de Santiago de Cuba, estará dedicada la XX Feria Internacional ExpoCaribe 2025, que se efectuará del 23 al 27 de junio.

Este encuentro expositivo y de negocios tiene entre sus propósitos incrementar las alternativas comerciales, refirió en conferencia de prensa Madelaine Cortés Barquilla, Coordinadora General del evento.

Hasta este jueves habían confirmado su participación unas 300 empresas, de estas 46 extranjeras, 51 Mipymes, seis Proyectos de Desarrollo Local y 331 contratos y 35 países, superando en nueve la edición pasada.

Cortés Barquilla, dijo que deben asistir más de 1 800 expositores en representación de la totalidad de los continentes. Se prevé que la XX edición de la Feria aglutine como promedio diario alrededor de 8 000 personas, las que representan el 95% del sector empresarial.

ExpoCaribe sigue consolidándose como un atrayente espacio para el encuentro de hombres de negocios de América Latina y el Caribe; es considerada la segunda bolsa comercial más importante del país, lo que queda demostrado en el aumento de las cifras de participantes que apuestan por la cooperación y el desarrollo de los países del área y un comercio más justo y equitativo.

Entre los objetivos del encuentro están visibilizar productos, servicios y oportunidades de inversión extranjera en sectores como: la producción de alimentos, el turismo, el transporte y la matriz energética.

La Coordinadora afirmó que la delegación extranjera con mayor participación es República Dominicana con más de 20 representantes y 10 empresas, y Venezuela que también suma un importante número de concurrentes. Asimismo, se insertan

importantes Agencias de Viajes, Navieras, Empresas Productoras y Circuladoras de Alimentos.

De igual modo, señaló que participarán todas las provincias del país y se ha invitado a embajadores, ministros, viceministros y representantes de cámaras de comercio, principalmente de República Dominicana, Trinidad y Tobago, San Vicente y las Granadinas.

Por primera vez se dedican 3 000 metros del Centro de Convenciones Heredia a la exposición en su interior y áreas exteriores, con el fin de compartir saberes y cultura.

Entre los momentos más importantes de la Feria estarán los acuerdos bilaterales; una jornada que incluirá a países como Angola, a través de su embajada en Luanda, y Trinidad y Tobago, que mostrará sus principales potencialidades.

Una de las novedades de esta edición será el premio Hecho en Cuba, que se entregará por primera vez como reconocimiento al esfuerzo productivo nacional y a la calidad de bienes y servicios con potencial exportador.

Entre las actividades colaterales se destaca el maridaje del ron, el tabaco y el café, además de un amplio programa que muestra la cultura, las costumbres y lo autóctono del Oriente del país. En esta ocasión el sello que se cancelará refleja imágenes de la ciudad de Santiago de Cuba, dedicado a su 510 aniversario.

A pesar de los desafíos económicos globales, ExpoCaribe se afianza y perfecciona para continuar consolidándose como una feria multisectorial de alto impacto; donde el intercambio, la cooperación, la innovación y el compromiso empresarial buscan no solo ampliar la cartera de productos, sino lograr impulsar el comercio en el Gran Caribe, y concretar inversiones extranjeras y proyectos que dinamicen la economía.

La XX Feria Internacional ExpoCaribe 2025 favorece la unión y colaboración entre pueblos hermanos que rompen muros económicos y políticos, para lograr el intercambio en todos los ámbitos de la vida.

Pormenores sobre la canasta básica y otros temas

Página 5



Faltan 35 días

72 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

MI saludo para ustedes; sé que muchos ya 'saborean' el triunfo de sus hijos en este año lectivo que casi culmina, FELICIDADES para quienes lograron la carrera añorada o pasaron de grado; ahora a disfrutar de la etapa estival, éxitos para todos los que cumplieron sus sueños... JAILIN Trejo Riviaux, de la dirección de Servicios Comunes, responde sobre las floristas de Enramadas: Se revisó y como no estaban identificadas, se adoptaron las medidas correspondientes: solapín y rotulación de los recipientes de las flores. Ciertamente no hemos podido uniformarlas por no tener presupuesto. En relación con los precios, las rosas sueltas cuestan \$12.00, y los ramos 240.00"... **DISNEY Acuña González, de Carretera del Cementerio, Coralito, municipio de Palma Soriano, expresa: "Hace unos cinco años que perdí mi vivienda en un incendio y desde entonces prometieron construirme y hasta ahora sigo en la misma y durmiendo en casa de un vecino. En un principio en la Dirección de Vivienda del territorio en varias ocasiones me dijeron que el camión estaba para Pinalito buscando la madera, actualmente la respuesta ha sido que los vehículos están parqueados por falta de combustible, pregunto ¿Por qué tanto engaño y peloteo? Hasta cuándo tengo que seguir esperando para volver a tener una casa?... EDUARDO Sierra Hernández, de Los Tejadas # 74 Altos, Mariana de la Torre, dice: "Por enésima vez escribo a este espacio para tener una respuesta convincente, en lo que va de año, la dieta de viandas para los enfermos de úlcera, colitis y otras enfermedades asociadas, en la Placita # 74 de Gasómetro y Cristina no ha llegado. Esta queja se envió a la Asamblea Nacional, y la respuesta de los directivos del Gobierno del Distrito # 3, fue: 'contactamos con la Directora de Acopio y esta no tiene solución para las dietas porque las plaçitas están arrendadas'; pregunto para qué los médicos emiten una dieta si no sitúan ningún producto -por lo menos del agro-, es cierto que me han visitado en varias ocasiones, pero sin ninguna solución, únicamente se vendieron las papas en ese local que ahora está subutilizado", Chi lo sa... VICTOR Pajarín Rodríguez, de San Fernando # 423 expresa: "Últimamente la señal de los canales de TV estándar o HD ha presentado problemas, se aprecian interrupciones por pequeños periodos, segundos y a veces minutos. Es una tortura tratar de ver algo que nos interesa, por ejemplo el 16 junio desde las 8:00 p.m. hasta las 10:00 p.m. hubo más de 30 intermitencias. Radio Cuba debería dar una explicación al respecto"... EVELIO Martínez Rivera, reside en Buey Cabón, municipio de Guamá y afirma: "Soy una persona mayor y desde 2016 no tengo donde vivir, permuté una finca que tenía en usufructo para el lugar donde residir hace nueve años. La dirección de la Agricultura me entregó los documentos del terreno que me asignaron, orientándome pedir la baja de la finca y realizar el cambio de dirección y así lo hice. Luego limpié, construí una casita hasta que me construyeran una por haber hecho dejación de la propiedad donde tenía mi vivienda y nada de eso se ha cumplido. Resulta que ahora Planificación Física no autoriza el terreno, me maltrataron y me amenazaron, hice la acusación y no tengo respuesta; me han impuesto dos multas de \$500.00 cada una y no me quieren legalizar el terreno. Actualmente sigo presentando problemas, el jefe de la Unidad Empresarial de Base de Caletón mandó a cortar ocho cedros que estaban en 'mi terreno' y me volvieron a multar sin yo tener que ver nada en el asunto. A tanta insistencia en el Departamento de tenencia de Tierra vi a la compañera Marbelis para la legalización del terreno y después de mucho peloteo, me informo que a través de Radio Coral me avisarían para que fuera a recoger el certificado y hasta ahora no he recibido ninguna notificación, ¿hasta cuándo tanta falta de respeto, mal servicio, peloteo y demora en cumplir con la legalidad?... SABADAZO estuvo por varios lugares de la ciudad, reconozco que se trabaja en el embellecimiento de la urbe, por ejemplo la Carretera Central desde la Plaza de la Revolución hasta cerca del kilómetro 10, se aprecia una limpieza esmerada, pero existen acciones que ensombrecen esa labor, trabajadores de Servicios Comunes les dan candela a los bultos de basura dañando el medio ambiente y causando molestias a los vecinos y a los peatones, OJO con ese desaguisado... SUSANA Maraón Amor, de Calle 5ta # 249, entre Celda y Calle Blanca, reparto Portuondo, afirma: "Hace tiempo reportamos problemas con un poste eléctrico y telefónico en peligro de caerse, esta situación es de conocimiento de Etecsa y de la Empresa Eléctrica y no hay respuesta", Chi lo sa... JENNIFER Vargas García y su familia, hace unos días recorrieron el municipio de Palma Soriano y quedaron complacidos con la limpieza de esta localidad, "era sábado día de feria y estaban animadas las calles y los establecimientos estatales con diversos productos a la venta, el pan con muy buena calidad y tamaño; asimismo, pudimos constatar la exquisitez en los servicios que brinda un emprendimiento privado el bar Las Palmas, un lugar donde el glamour, el confort, la calidad de sus propuestas artísticas y la excelencia en el servicio y el trato, hacen la diferencia. Allí tienen a dos anfitriones de lujo, pendientes de cada detalle, Luisito y Angelo. Este sitio palmero debe ser referencia para muchos emprendedores santiagueros; ellos hacen que el cliente se sienta la persona más importante de la noche. LAS PALMAS, para Las Palmas"... Y YA me voy, nos vemos ... Chaooooooooooooooooooooooooooooo**

Sabadazo

Promueven campaña por aniversario 65



Texto y foto: Yuzdanis Vicet Gómez

Como flexible, dinámica y en constante crecimiento calificó la campaña por los 65 años del ICAP, el delegado de esa institución en Santiago de Cuba, Juan Carlos Vaillant.

El lema "65 años de amor por Cuba" encabeza las acciones, que harán énfasis en la formación de las nuevas generaciones en el valor Solidaridad, y aprovecha los vínculos entre la sede del ICAP y la Casa del Caribe, pues esta será la casa de Curazao en el Festival del Caribe.

Otro hito durante el presente año, fue la entrega del premio Sergio Corrieri, al audiovisual que mejor reflejó la temática de la solidaridad, durante la pasada edición del Festival Internacional de Documentales Santiago Alvarez in Memoriam, iniciativa local aplaudida por la dirección nacional del ICAP.

Yanelis Boza, Comunicadora, explicó la creación del círculo de interés "Abrazando la amistad", conjuntamente con el Palacio Provincial de Pioneros, con el objetivo de formar en los niños la solidaridad.

Esta iniciativa pretenden extenderla a los municipios de Santiago de Cuba, a través de las relaciones con Educación, y aclaró que además de fomentar la solidaridad entre los pueblos, el ICAP valora su práctica entre las personas en los espacios infantiles, laborales y estudiantiles.

En el intercambio quedó constituido el Círculo de Periodistas del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos "65 años de amor por Cuba"; por la parte del ICAP legitimó la constitución del círculo su delegado en Santiago de Cuba Juan Carlos Vaillant y por la Unión de Periodistas de Cuba, uno de sus vicepresidentes aquí, José Emilio Oliveros.

Fiesta del bolero... donde nació

M.Sc. Miguel A. Gaínza Chacón

En esta ciudad donde nació el género en 1883 de la mano y del genio musical del sastrero y guitarrista Pepe Sánchez, del 27 al 29 de junio será el 36. Festival Boleros en Santiago.

Ha sido tal su impacto que la Unesco lo declaró en 2023, Patrimonio Inmaterial de la Humanidad.

Aquí la fiesta saludará los 510 años de la Villa y los 100 del Trío Matamoros, y homenajeará la memoria de dos figuras cimeras de la música cubana: Enrique Bonne y Nancy Maura.

Cultura y otros organismos e instituciones desarrollarán el festival que comenzará el 27 de junio, a las 5:00 p.m. con espectáculos-homenaje,

simultáneamente, en calle D, entre Avenida de Céspedes y calle 4ta. en Sueño, donde vivió Bonne, y en calle Mariana Grajales, en el entorno de "Las Pirámides" y el Paseo Martí, donde residió Nancy Maura.

El 28 y 29 de junio las presentaciones artísticas serán a las 5:00 p.m. en la Sala de Conciertos Dolores, y por la noche en la Uneac.

También el 28, pero a las 10:00 a.m. en la Sala Titón, en la Uneac (calle Heredia) teorizarán sobre "Bolero, patrimonio, tradición y actualidad en Santiago de Cuba", Miguel Cándido Francisco, Alberto Cobián y Rodolfo Vaillant, con el moderador Rodolfo Tamayo. Se sumarán las intervenciones de quienes asistan.

Convocatorias

La Empresa de Equipos Médicos Retomed convoca a la siguiente plaza: Custodio: Salario 4 238. Categoría Ocupacional: O. Grupo X. Formación Académica: 12 Grado. Se tiene implementado Decreto/87. Pago a cuenta de las utilidades trimestral. Pago por resultado mensual. Pago de antigüedad a partir del primer año. Los interesados presentarse en Carretera a la República, Anillo 5. Autopista Nacional teléfono 52142294 / 22642373. **Yaumila Medina Tamayo/ Directora Capital Humano**

La Empresa Geominera Oriente, UEB Laboratorio convoca a la siguiente plaza: Especialista A en ensayos Físicos, Químicos y Mecánicos (Especialista Principal) Grupo de Operaciones (Requisito: Graduado de nivel superior): Salario por Resolución 29: 5060, por Resolución 87: 8 200 / Especialista B en Mantenimiento Industrial (Requisito: Graduado de nivel superior y se acepta el nivel medio): Salario por Resolución 29: 4 410, por Resolución 87: 7 490 / Especialista B en Ensayos Físicos, Químicos y Mecánicos (Requisito: Graduado de nivel superior): Salario por Resolución 29: 4 410, por Resolución 87: 7 490 / Técnico en Ensayos Físicos, Químicos y Mecánicos (Requisito: Graduado de nivel medio en Química): Salario por Resolución 29: 4 010. Los interesados presentarse en Carretera Central No 426 entre 7 y 8 Rpto. Fomento, **Martha Iris Nobrega Machado/Técnico Recursos Humanos**

EN LA COCINA

Salmorejo de remolacha

Ingredientes: Dos remolachas medianas, ½ taza de pan rallado, 1 tomate maduro, ajos, 1 cucharada de vinagre, aceite, pimienta y sal a gusto.

Preparación: Limpie, lave, pele y pique la remolacha en dados y el tomate; póngalos en

un tazón y agrégueles la mitad del pan rallado. Macere el ajo.

Eche en la batidora la remolacha, el ajo, el tomate con el pan rallado, un poco de vinagre, pimienta y sal; al batirlo poco a poco añádale el aceite. Cuando esté todo bien mezclado puntéelo de vinagre, pimienta y sal. Manténgalo en frío hasta servirlo.

Nota: Si le queda muy espesa la salsa le puede añadir un poco más de agua, pero si le queda muy líquida le añada más pan rallado. La puede tomar fría en poca cantidad o utilizarla para acompañar otros platos.



Maceo y Che dos gemelos en la historia

En derroche de bondad la historia pare dos hombres que han elevado sus nombres hasta la inmortalidad. Hay canto de inmensidad en los 14 latidos de junio, porque nacidos bajo diferentes cielos, hay dos hermanos gemelos maduros recién crecidos. Gemelos en convicción, en su incesante bregar, en el prestigio de dar a la causa el corazón. Gemelos en la invasión desde Oriente hasta Occidente y el paso activo que al frente con luz de futuro dieron. Gemelos aunque nacieron bajo un cielo diferente.



El internacionalismo fue su punto convergente. Supieron tutear de frente al feroz imperialismo. Proyectiles de optimismo disparaban sus fusiles que atravesaban railes de sombras y desamparo. Todavía se escucha el claro sonar de sus proyectiles. Estos gemelos están en crecida en plenilunio y los 14 de junio más primaverales les dan. Maceo sigue Titán pero de bronce más duro, el Che en Quebrada del Yuro sigue ganando batallas ambos, matando canallas con cañones de futuro.

Juan Manuel Reyes Alcolea

¿Qué alimentos evitar con giardiasis?

Cuando viaje a zonas de alto riesgo, beba agua embotellada y evite las frutas y verduras crudas. No consuma bebidas que contengan cubitos de hielo hechos con agua sin tratar. Lávese las manos con frecuencia para evitar contraer giardiasis de una persona infectada.



Se entristece el repentismo

Con que joya ella se iguala; Si con su temperamento Su carisma, su talento; La gran Teresita Quiala La pajarita sin alas; Que lejos supo volar Ahora en paz va a descansar; Con su humildad, su heroísmo La reina del repentismo; Palmas y Cañas extrañará.

Carlos Miguel Odio Lluany

ENTRE NOSOTROS

Martha Erika
Maraón Amor

Nuestro pueblo no pierde la confianza

Manuel Antonio García R.

Para destruir a la Revolución cubana, los Estados Unidos ha mantenido un criminal y genocida bloqueo económico, comercial y financiero, considerado el más largo en la historia de la humanidad, y diversas han sido las campañas de desinformación contra nuestro país.

En tal empeño imperial, sus diferentes administraciones han dirigido y programado múltiples acciones terroristas desde el mismo Primero de Enero de 1959. Bien recordamos los cubanos la explosión de La Coubre, la voladura de un avión de cubana con 76 pasajeros a bordo, la introducción de enfermedades y plagas, las bombas en centros turísticos y los planes de atentados contra dirigentes.

Mi generación no olvida la invasión por Playa Girón, la

aprobación de leyes genocidas, los ataques piratas a nuestras embarcaciones, tiroteos a nuestra embajada en EE.UU., medidas de sanciones unilaterales y las cifras millonarias de dólares designadas a la subversión en Cuba y para difamar a la Revolución.

Una de las mentiras más malvadas fue incluir a Cuba en la lista de países patrocinadores del terrorismo, decisión que sin ningún argumento ratificó el pasado 13 de mayo el secretario de Estado norteamericano Marco Rubio, descendiente de inmigrantes de origen cubano que alberga en sus entrañas un gran odio contra Cuba.

Sin duda, el vecino del norte ha apoyado y financiado las dictaduras más sangrientas que han existido en América Latina; el único que ha arrojado bombas atómicas contra ciudades y en estos momentos brinda toda la colaboración al estado sionista de Israel en su genocidio contra el pueblo

palestino.

Sin embargo, la política de Cuba se ha caracterizado por la hermandad y solidaridad con todos los pueblos del mundo, por compartir siempre lo que se tiene y no lo que sobra. Estas, entre otras, son las razones por las cuales la mayor parte del mundo vota siempre a nuestro favor en la ONU para exigir la suspensión del criminal bloqueo.

Comparando la actuación de ese gobierno ¿cuál debería estar en esa lista? La guerra criminal y genocida del norte revuelto y brutal ha ocasionado pérdidas multimillonarias a Cuba; es la causa principal que ha impedido su desarrollo y de la compleja y difícil situación que vive actualmente nuestro pueblo que, pese a la crisis económica y la escasez de recursos indispensables, no pierde la confianza en su Revolución y lucha y trabaja por un futuro mejor.

Los santiagueros seguiremos unidos

Mercedes Acosta Fornaris

Santiago de Cuba, llega este 25 de julio al aniversario 510 de fundada su otrora Villa, cuando fuera descubierta, en 1515, por el adelantado Diego Velázquez de Cuéllar; sin este imaginar entonces, que por la naturaleza de su gente, pronto sería identificada como la muy noble y muy leal.

Sin duda, a los habitantes de esta región, les distingue una sólida identidad, y la virtud de ser portadores de los más arraigados sentimientos; de ahí ser reconocidos por la hospitalidad, altruismo, valentía y lealtad a la Patria.

Su gente, como comúnmente se dice, ha dejado la impronta por su probado valor en muchas contiendas, desde la guía simbólica de su Santo Patrón, Santiago Apóstol, devenido mambí; y las posteriores luchas libertarias con una pléyade de patriotas, puestos de pie ante la determinación de libertad o muerte, entre los que resalta la figura de Antonio Maceo, Titán de Bronce,

por su coraje e intransigencia revolucionaria, frente al régimen colonial.

Herederos de esa portentosa gesta, los santiagueros colmaron también las filas gloriosas del Ejército Rebelde hasta el colofón victorioso del pueblo con la Revolución liderada por el Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz.

Para una legendaria historia de 510 años no alcanzan renglones en este espacio, pero sí lo suficiente para revelar el orgullo de la nación por estos hijos, quienes no solo siempre están listos para cualquier batalla en defensa de la obra construida, sino que, a la par, unidos, animan a levantarse con optimismo, inyectan alegría y profesan confianza en la victoria.

Los santiagueros y santiagueras somos alegres, bullangueros, cordiales y fiesteros a toda prueba, de ahí la fama de sus carnavales, reconocidos, históricamente, como la fiesta popular más grande de Cuba, aunque desde hace pocos años no se celebran en toda su magnitud, debido a las restricciones económicas, propiciadas por

el bloqueo imperial.

Mas no hay cerco genocida capaz de lacerar la alegría, basta compartir lo que se tiene entre cervezas, ofertas alimentarias y la inigualable música, multiplicadas por todos los rincones de esta ciudad, que este año también estará celebrando el aniversario 72 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Lo cierto, es que podrán faltar muchos recursos, no dejarán de molestar los apagones ni quizás pudiera disponerse de todo lo necesario de la canasta básica para el común de la población, pero no nos rendimos ante los obstáculos ni le haremos juego al enemigo y sus séquito.

El pueblo seguirá impulsando batallas, apostando a la resistencia creativa que nos pidiera el Presidente cubano Díaz-Canel; respondiendo al llamado del general de Ejército Raúl Castro Ruz, de hacer de Santiago de Cuba una ciudad más bella, higiénica, ordenada y disciplinada.

Los hijos de esta ciudad seguirán



cabalgando, al mando de Fidel, sobre la montura de un rocín con un trote seguro y promisorio; porque Santiago seguirá siendo Santiago: alegre, corajudo, fidelista.

Las celebraciones de julio nos motivan, el pueblo redobla esfuerzos para cumplir con las palabras del Comandante en Jefe Fidel cuando dijo: “¡Que siempre sean ejemplo de todos los cubanos, tu heroísmo, tu patriotismo, y tu espíritu revolucionario!... ¡Que siempre nos espere lo que aquí conocimos aquel glorioso Primero de Enero!: ¡La Victoria!” (Tomado de Tele Turquino)

Como Cuba, Santiago también apuesta por las energías renovables

Luis Alberto Portuondo Ortega

Desde hace algo más de un año, diversas entidades de la provincia, incluso no estatales, laboran intensamente en el cambio de la matriz energética, aspecto que tuvo su primer gran logro con la sincronización con el Sistema Eléctrico Nacional (SEN), del parque solar fotovoltaico Las Guásimas, ubicado en Contramaestre, y que aporta en el horario de la media unos 21.8 megawatts (MW), ‘y se trabaja en los de San Rafael y Villa Victoria, en San Luis’, precisó Orlando Riera Girón, director de Inversiones de la Empresa Eléctrica de Santiago de Cuba.

Estos parques posibilitan ‘que se ahorre petróleo e incremente la capacidad de generación a partir de la energía solar que se limitaba a los emplazamientos de

Micro 3, en el municipio cabecera; Río Grande, en San Luis, y Mayarí, Segundo Frente’, añadió Riera Girón, al resaltar que forma parte de un proceso concebido hasta 2027, ‘para añadir unos 80 MW’.

También se continúa ejecutando el programa que beneficia a viviendas aisladas (alrededor de 2 000) con paneles fotovoltaicos, a las que se suman cerca de 300 ubicadas en zonas montañosas del municipio de Guamá.

Como parte del Proyecto Lemi, se realiza ‘la revisión y mantenimiento de alrededor de 400 paneles que presentan averías o con baterías defectuosas, para su reposición’.

Gracias a las minihidroeléctricas muchas familias tienen electricidad, como acontece desde hace décadas en Pedernal (San Luis) y en decenas de localidades a lo largo de Guamá. En este sentido, la explotación de las fuentes

renovables de energía (solar e hidráulica) es una opción viable a la que se le concede alta prioridad.



Convoca Consejo de Gobierno del Tribunal Supremo Popular

El Consejo de Gobierno del Tribunal Supremo Popular convoca a Concursos de Oposición y de Méritos para aspirantes a plazas de jueces profesionales en los tribunales provinciales, que se realizará el 4 de julio de 9:00 a.m. a 4:00 p.m.

Los aspirantes deberán acreditar sus resultados profesionales y científicos y responder de forma oral ante el tribunal examinador, el contenido de la reforma procesal, sustantiva y judicial que se implementa en el país; el papel de los tribunales en la defensa del Estado de

derecho proclamado en la Constitución de la República; temas relacionados con la ética judicial u otros, que permitan apreciar sus conocimientos jurídicos, habilidades, experiencia y aptitudes para el desempeño judicial. El plazo de admisión cerrará el 25 de junio.

Los requisitos fundamentales son: ser ciudadano cubano, estar graduado de estudios superiores en Derecho, con título expedido o revalidado por universidad o institución oficial autorizada. Los recién graduados de Licenciatura en Derecho

pueden presentarse, aunque no hayan cursado el Diplomado en Impartición de Justicia.

La solicitud se presenta ante la Secretaría del Tribunal Provincial Popular de Santiago de Cuba mediante un escrito en el que hace constar nombres y apellidos, ciudadanía, fecha de nacimiento, fecha de graduación y centro de estudios superiores que expidió el título, número de inscripción en el Registro General de Juristas, estado civil, dirección del lugar de residencia, entidades donde ha ejercido

profesionalmente y tipo de labor realizada, acompañado de una fotocopia certificada del título de graduado, así como cualquier dato o referencia que resulte de interés a los efectos de su calificación y evaluación.

El órgano judicial evaluará las candidaturas y hará pública las solicitudes aprobadas a partir del primero de julio. Quienes resulten aprobados recibirán el certificado que los acredite y quedarán inscritos en la candidatura para cubrir las plazas vacantes en el Sistema de tribunales durante los cinco años siguientes a la fecha de expedición.

Hoy, en Uvero, Acto Nacional por el Día Del Trabajador Forestal, FELICIDADES a quienes son responsables de preservar el patrimonio natural de la nación

Arte y Patria por el crecimiento de los nuevos

*Develan retratos escultóricos de Céspedes y Mariana en Universidad de Oriente

Odalís Riquenes Cutiño

Como reverencia desde el símbolo que honra la historia patria y defiende la subjetividad de los nuevos, sendos retratos escultóricos en bronce de Carlos Manuel de Céspedes y Mariana Grajales Cuello, se incorporaron desde este miércoles al conjunto patrimonial fundacional de la Universidad de Oriente (UO), Monumento Nacional desde el 2021.

Justo frente a la biblioteca central Francisco Martínez Anaya, histórico escenario de la constitución del primer gobierno revolucionario tras el triunfo del Primero de Enero, quedaron emplazadas las dos nuevas esculturas, obras del Premio Nacional de Artes Plásticas, Alberto Lescay Merencio.

En emotiva ceremonia encabezada por la integrante del Buró Provincial del Partido, Annia Poblador Serguera, y ante profesores, estudiantes, autoridades universitarias y trabajadores de la Fundación Caguayo para las Artes Monumentales y Aplicadas vinculados a la iniciativa, se celebró la feliz consumación de un acariciado sueño en el que se abrazaron las dos instituciones, expresión también de los estrechos vínculos del consagrado artista visual y la entidad que preside con el centro de altos estudios.

Satisfecho por lo conseguido, Alberto Lescay calificó como un honor su participación en el proyecto y destacó el alto valor simbólico que para el proceso educativo y la formación de los futuros profesionales tendrá que pilares de la historia nacional como el iniciador de las gestas independentistas de los cubanos y la Madre de la Patria,



formen parte de su contexto cotidiano. “El arte público también tiene esa función”, recalcó.

Como parte del emotivo acto en el que se les dedicaron versos y canciones a las personalidades históricas y las nuevas generaciones honraron con flores su memoria, y como testimonio de la gratitud y admiración por la obra del relevante pintor, escultor, dibujante, ceramista, cuyo legado estético ya deja huellas en el panorama nacional e internacional, le fue entregada al artista la Placa Conmemorativa 75 aniversario de la Universidad de Oriente.

En las palabras centrales de la ceremonia el Doctor en Ciencias Freider Santana, vicerrector primero de la UO, reafirmó el compromiso de una universidad que nació

mambisa, patriota y rebelde, con la preservación de la memoria histórica y el tributo perenne a los mejores hijos de la Patria.

Como colofón de una tarde en la que se fundieron arte y nación, fue inaugurada en el salón central de la biblioteca de la UO la exposición Ikigai, el secreto de la felicidad, en la que Alberto Lescay muestra su faceta como dibujante y comparte desde el lienzo su sentido de la vida.

El emplazamiento de los bustos de Céspedes y Mariana es una de las acciones más trascendentes del llamado Programa de la Espiritualidad, que con el fin de alimentar sus valores e identidad desarrolla la prestigiosa universidad oriental en el camino a su aniversario 80, que celebrarán en octubre del 2027.

La reinauguración en días pasados del parque Julio Antonio Mella, un espacio para la conmemoración y la socialización, en el campus Antonio Maceo; y la colocación en ambas sedes de vallas publicitarias con la etiqueta #OrgulloUO, que identifica al centro en redes sociales, son igualmente acciones incluidas en el proyecto que mira al interior de la academia y apuntala el sentido de pertenencia de la comunidad universitaria.

Con las nuevas obras crece asimismo, la presencia del quehacer artístico de Lescay Merencio en los predios de la UO, en cuyas áreas se exhiben también creaciones suyas como el mural de cerámica ubicado a la entrada del Centro de Biofísica Médica, el Martí de la sede Antonio Maceo y la escultura a Julio Antonio Mella, en el campus de igual nombre.



Una Cuba con alma de pionero

David Alejandro Medina Cabrales
(Estudiante de Periodismo)

Del 12 al 14 de junio La Habana acogió la Asamblea Nacional Aniversario 64 de la Organización de Pioneros José Martí (OPJM), bajo el lema Juntos X Cuba. La cita nacional contó con la presencia de pioneros de todas las provincias del país, y Santiago de Cuba, estuvo representada por 19 pioneros, quienes debatieron sobre el quehacer de la Organización en los tiempos actuales.

Adriana Álvarez Legrá, miembro del Buró Provincial de la UJC y Presidenta Provincial de la OPJM en el territorio, dijo que uno de los momentos más especiales de la Asamblea fue la sesión final, la cual inició con la colocación de dos símbolos para los pioneros: la primera edición impresa de La Edad de Oro y la boina del Che.

“La realización de este espacio despertó la motivación de nuestros pequeños, muchos soñaban con participar en un evento de esta envergadura, y lo lograron. Sin duda, fue la ocasión perfecta para que los integrantes de la OPJM expresaran sus criterios para perfeccionar la Organización”, expresó Álvarez Legrá.

Entre los temas abordados estuvieron los relacionados con el funcionamiento orgánico de la Organización, las condiciones de las instituciones educativas, la necesidad de aumentar los concursos pioneriles, el rescate de la Historia de Cuba, el rechazo a las conductas inadecuadas y el consumo de sustancias tóxicas, entre otros tópicos de interés.

Aline Hernández Castellanos, de la ESBU 30 de Noviembre, del municipio de Songo La Maya, comentó que fue increíble contar con la presencia del Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez. “Representar a mi provincia y a mi municipio, fue un gran honor y a la vez un reto tremendo, pues fui la voz de muchos pioneros”, afirmó.

“Francamente la Asamblea superó mis expectativas, fuimos a muchos lugares, estuvimos con nuestros principales dirigentes, conocimos y tuvimos la oportunidad de sentirnos partícipes de algo tan importante. Fueron jornadas de debate franco y aportador, las cuales quedarán grabadas en nuestras mentes y corazones para siempre”, comentó María Fátima Riveros Acosta, jefa de estudio de la ESBU Camilo Cienfuegos, del municipio de Tercer Frente.



La asamblea, celebrada después de nueve años, patentizó el compromiso de los miembros de la OPJM con la dirección histórica de la Revolución. Entre debates, símbolos y sonrisas, quedó claro que el legado de Martí, el ejemplo del Che y la guía de Fidel, siguen vivos en quienes, desde ahora, asumen el reto de llevar adelante esta obra inmensa. Con esa fuerza, Cuba seguirá escribiendo su historia.

Anyelina y su doble batalla por Cuba

David Alejandro Medina Cabrales
(Estudiante de Periodismo)

El próximo año, Anyelina cambiará el uniforme por las libretas de la universidad. Pero, como dice, “nadie deja de ser soldado cuando se trata de defender lo que ama”. Cuba, en sus manos, tendrá siempre dos guardianes: la hija fiel y una periodista.

La voz de Anyelina González Labrada aún conserva el tono dulce de quien durante años participó en programas infantiles en la emisora local de Tercer Frente -su tierra natal-, pero hoy, a casi un año de estar en la Brigada de la Frontera, hay algo nuevo en su manera de hablar: una firmeza templada por el viento de la Primera Trincheras Antiimperialista de Cuba y América Latina.

A sus 18 años, esta futura estudiante de Periodismo no solo carga un fusil al hombro, sino también la convicción de que su sueño profesional -y su Patria-, se defienden con igual pasión.

Desde la primaria, supo que las palabras serían su herramienta. “En la secundaria fui corresponsal pioneril; me gustaba contar las historias de mi escuela”, dijo. Su talento la llevó a buscar información sobre la carrera, pero fue en el preuniversitario donde descubrió el periodismo como un acto de resistencia: “En las puertas abiertas de la universidad entendí que el periodista es la voz del pueblo y debe ser tan valiente como preciso”.

El primer desafío llegó cuando supo que, para estudiar la carrera, debía cumplir el Servicio Militar Voluntario Femenino. Lo asumió sin dudar: “Era otro paso hacia mi sueño”.

El 7 de agosto de 2024, llegó a la Brigada de la Frontera. Allí, durante 15 días intensivos, aprendió a marchar, a manejar un arma, a moverse en el terreno, y otros conocimientos. “No sentí miedo, sino orgullo. Aquí se defiende más que un territorio; se defiende una historia”, afirmó.



Su rutina ahora mezcla guardias con lecturas y actividades de recreación los fines de semana. “El periodismo también es un campo de batalla: se lucha con la verdad”, expresó.

Para Anyelina, el servicio militar no es un requisito ilógico -como piensan muchos-, sino un taller forjador de carácter. “Nos ha hecho más fuertes, disciplinadas y combativas. Un periodista necesita eso: rigor para investigar y valentía para publicar”, comentó con seguridad.

Menciona a Ramón López Peña y Luis Ramírez López, jóvenes mártires de esta unidad insignie, como faros: “Ellos murieron defendiendo este territorio ilegalmente ocupado por el imperialismo y nosotros estamos dispuestos a morir si fuera necesario, porque defenderemos este pedazo de tierra al precio que sea necesario”.

Mientras vigila sin miedo, Anyelina imagina su futuro tras el fusil: redacciones, reportajes, entrevistas... Mientras, en este pedazo de tierra donde el sol quema y la Patria se siente más cerca, sabe que su mejor historia -por ahora- la escribe con acciones.

“Soy una soldado que cuida el sueño de millones de cubanos y cubanas. Y cuando me gradúe, seguiré haciéndolo, pero desde el periodismo”, sonríe.

Actualizan sobre distribución de la Canasta Básica y otros temas

**Angela Santiesteban Blanco,
Odette Elena Ramos Colás y
Yuzdanis Vicet Gómez**

En conferencia de prensa, las autoridades de entidades vitales relacionadas con la distribución de la canasta básica familiar normada, el gas licuado, el agua, el pan y el transporte, ofrecieron información a los medios de comunicación del territorio.

En el encuentro, presidido por Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Partido en la provincia y Manuel Falcón Hernández, Gobernador, la coordinadora de Programas y Objetivos del Comercio en el Gobierno Provincial, Edelva Marín Medina, hizo referencia a la entrega de productos normados y afirmó: “Se completó el arroz -5 libras- y el kilogramo de los grupos etarios para los niños hasta 13 años y los mayores de 60, correspondiente a abril. También, se completó el chícharo de mayo, y está en distribución el de junio; se concluyó la distribución del azúcar del mes de abril que llegó por dos vías: la industria y un donativo”.

Asimismo, la directiva expresó que: “Se está operando un barco de contenedores que trajo arroz y azúcar de donativo. Con este arribo se entregará de forma gratuita un paquete sellado de un 1 kg de arroz a niños de 0 a 13 años y a los adultos mayores de 60 años, correspondiente a mayo.

“También, y en igual formato, se entregará un paquete de 1 kg de azúcar por persona, correspondiente a mayo, a los consumidores de los municipios de Santiago de Cuba, Palma Soriano y la cabecera del municipio de Mella.

“Al resto de los territorios se le suministrará azúcar proveniente de otra provincia que llegará en los próximos días. De igual modo, se distribuye la cuarta vuelta de la compota de abril para el territorio, y el picadillo de 0 a 13 años ya se completó al 100%.

“Se entrega el aseo del bimestre marzo-abril y en el caso del jabón de tocador quedan pendientes varias unidades en los distritos 3 y 4, y ya se trabaja en su completamiento. En el sistema de rotación se reparte un litro de detergente, comenzando por el Distrito 3, y en el poblado de Siboney.

“Se distribuye de forma paulatina el aceite de junio, que viene de otra provincia. Comenzó su entrega por el Distrito 3 del municipio de Santiago de Cuba.

“La leche destinada a los niños de 0 a 2 años, disponible en la provincia hasta el 30 de junio, ya se entrega; también la dieta de pescado en los municipios de Mella y Palma Soriano y próximamente comenzará en Santiago de Cuba.

“La distribución del cigarro en todos los territorios está hasta mayo, excepto el municipio cabecera que se completa el mes de marzo y paulatinamente, también se irá entregando el correspondiente a abril y mayo; cuatro cajetillas por consumidor mayor de 18 años”, concluyó la Coordinadora de Programas y Objetivos.

De igual manera, Jorge Luis Arce Ferrer, director Provincial de la Empresa Alimentaria, dijo: “Se sigue recibiendo harina del molino de la capital, y cada vez que llega un envío hacemos una rotación por municipio -no existe una frecuencia de 1 o 2 días-, según llega al territorio, le damos a un municipio y luego a otros, y así vamos rotando cada vez que se recibe el cereal.

“Como promedio, nos llega una rastra un día sí y uno no, dos rastras cada dos días; por ejemplo: el municipio de Santiago de Cuba necesita 25 toneladas (t), y los vehículos son de 20 t, por lo que para suministrar el pan a todo el territorio, por lo menos tendrían que llegar tres rastras. Insisto, la distribución es rotativa y no por ciclo.

“Los administradores tienen la orientación de que no pueden cerrar la panadería por ningún concepto y se han buscado alternativas para venderle otros productos a la población: té, vianda con mojo, frutas beneficiadas... aunque sabemos que no se hace en todas, sí en la mayoría. El propósito es que el primer centro de información sea la panadería.



“Reconocemos que el tema de la calidad es muy polémico y no siempre es motivado por indisciplinas, también por falta de materia prima, hay dos productos que son deficitarios e indispensables: el azúcar y la grasa, que inciden directamente en la calidad. Hemos apelado a que se comercialice un pan aceptable, no podemos aspirar a que sea de máxima calidad, cuando existe déficit de dos materias primas fundamentales”, aseveró el directivo.

Sin duda, las autoridades continúan trabajando para garantizar la distribución equitativa de los productos esenciales en toda la provincia. Se recomienda a la población mantenerse atenta e informada por los medios oficiales de prensa.

Sobre la transportación de pasajeros

Jaime Codorniu Furet, delegado de Transporte en la provincia dijo: “El parque de vehículos destinado al transporte público presenta una situación difícil, está envejecido y no hay reposición ni tampoco piezas de repuesto, y los que están funcionando no se pueden explotar al máximo por disponibilidad de combustible.

“En el territorio hay 196 rutas, incluidas las del Plan Turquino y en la actualidad están casi en cero por la misma causa.

“Las 131 rutas restantes no son atendidas en su totalidad por el sector estatal, se imbrican medios particulares y de entidades, sumando unas 23 con medios arrendados, que no solo dan servicios al movimiento urbano, sino que algunos funcionan como ambulancias y otros como carros fúnebres.

“Los pocos que tenemos se aprovechan en la apertura y cierre del día y con los arrendados se les da servicio a algunas rutas principales de la ciudad.

“Entre las alternativas que se buscan está el transporte solidario, tarea que hay que continuar organizando y se hace un rediseño de 18 puntos de embarque de alta concentración de personas que son atendidos con medios estatales.

“A partir de julio se nos entregarán 20 carros fones nuevos de 14 plazas que nos permitirán organizar las cuatro rutas de mayor movilidad de la ciudad, y continúan trabajando los triciclos en la parte sur de Santiago -20 medios que diariamente dan cerca de 10 viajes-, mueven aproximadamente a unos 1 200 pasajeros, los que también están afectados por la situación energética.

“Se incorporó la transportación ferroviaria a algunos lugares y se mantienen con serios problemas la mayoría de las rutas del Plan Turquino por falta de neumáticos y baterías para los vehículos”, concluyó.

Reanudan distribución del gas licuado

El jueves 19 de junio se reanudó en el municipio de Santiago de Cuba la venta y distribución del Gas Licuado para la Población (GLP), con una cobertura para cinco días.

José Manuel Jústiz Madrigal, jefe de área de este producto en la Comercializadora de Combustible de la provincia, explicó que desde el 27 de mayo, cuando

comenzó la distribución hasta el 17 de junio, se beneficiaron 96 mil 60 clientes, para un 56 % de cumplimiento del plan.

Según comentó, en el caso de la cabecera del territorio se ha llegado a un 63% de los consumidores, mientras que en el resto de las demarcaciones a solo el 27%. En esta ocasión se priorizará nuevamente el municipio de Santiago de Cuba, con la premisa de proteger la zona de los edificios y los puntos con mayor cantidad de clientes como el de Sueño y Boniato, los cuales tienen alta demanda.

Se prevé vender 7 000 cilindros diarios, y como promedio se atienden de 32 a 35 puntos de venta de la localidad santiaguera, expresó.

Aunque existe GLP para cinco días, explicó que la continuidad dependerá de la llegada paulatina del producto. Informó, además, que la empresa se encuentra en proceso de migración hacia la plataforma Mi Turno en la aplicación Transfermóvil, que no requiere de los datos móviles. A nivel nacional ya todas las comercializadoras están implementando Mi Turno, y Santiago de Cuba está en fase de prueba.

Significó que aunque en estos momentos ya no se puede reservar en la plataforma Ticket, existen 34 mil clientes con reserva, para los cuales se ha trazado una estrategia en los diferentes puntos, con el fin de que puedan adquirir el producto sin dificultad.

Es imprescindible el uso racional del agua

Katia Alarcón Méndez, directora de la Empresa Aprovechamiento Hidráulico informó que “en junio solo precipitaron 16,8 milímetros de un promedio anual de 154,9 y en mayo solo llovió el 33% de lo habitual, como consecuencia, el acumulado del año es del 48% y clasifica como moderadamente seco.

“Dicha situación ha generado que los embalses están al 70,5%, con 492 millones de metros cúbicos almacenados. No obstante, el 89% de ese volumen está concentrado en el ‘Carlos Manuel de Céspedes’, de Contramaestre, y el ‘Protesta de Baraguá’, de Mella, ambos por encima del 80%.

“El sistema noroeste, que abastece a la ciudad de Santiago de Cuba, está al 20,6%. Gilbert, el embalse fundamental del sistema, con 12,3 millones almacenados, está al 20,5%, ‘Charco Mono’, con 0,4, agotado hace más de un mes, y ‘Gota Blanca’, con 17,1 millones de metros cúbicos, al 20,6%.

“Chalón’, está al 85%, y es un embalse que puede garantizar lo que se entrega para la ciudad. Esta situación hace que hoy las entregas a través del noroeste estén en 2.000 litros por segundo”, dijo.

Alarcón Méndez, enfatizó en que el problema fundamental de la ciudad está “en el sistema noroeste, que se encuentra al 20%. Tiene los dos embalses fundamentales por debajo del 25%”, lo que deprime la entrada de agua a la potabilizadora Quintero.

El Ingeniero Orlando Romero Veranes, director de Ingeniería de la empresa Aguas Santiago explicó que en el municipio cabecera existen tres sistemas de abasto:

“‘Parada’ está asumiendo tres circuitos del sistema Quintero: las agrupaciones y micro 7, la parte del Q y el R. También activamos un campo de pozo con paneles solares y un equipo de bombeo eléctrico, lo cual garantiza el agua a una parte de la carretera de Mar Verde, desde la curva de la Refinería hasta la prisión.

“El sistema San Juan, aunque ya está en zona desfavorable, no tiene una situación crítica; la causa fundamental de su afectación se concentra en el área del litoral y la parte de Caballo Blanco, que trabaja con ciclos promedios de 15 días, aunque todavía está alto en comparación con la planificación, que es de 5 días. En el caso del litoral, los ciclos superan los 25 y los 30 días.

“No se ha logrado la estabilidad que se espera porque no se está bombeando toda el agua desde el rebombeo Campo de tiro, que está en un proceso de rehabilitación”, finalizó.



M.SC. MIGUEL A.
GAÍNZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es

Sábado, 21 de junio de 2025

CULTURALES

Año 67 de la Revolución

ADIÓS AL FESTIVAL DE TEATRO EXPERIMENTAL

Luego de ocho fructíferas ediciones en Santiago de Cuba, esta de 2025 será la despedida del Festival de Teatro Experimental "Desconectado a 969" que pasará ahora a la Capital para celebrarse a partir de 2026 bajo otro título.

La Asociación Hermanos Saíz (AHS), que ha organizado el evento teatral durante años, celebra el festejo número ocho en tierra santiaguera hasta el 27 de junio, con la participación de representaciones de aquí y de otras provincias cubanas y de México, Argentina y República Dominicana.

Juan Edilberto Sosa, presidente de la AHS en Santiago de Cuba, enumeró dedicatorias ilustres: los 510 años de la Villa y los 35 del Consejo Provincial de las Artes Escénicas y de su Centro de Investigación. Además, habrá un tributo a la memoria del maestro Ramiro Herrero Beatón, quien tanto aportó al teatro santiaguero.

Los escenarios para las funciones y los debates teóricos son: Teatro Martí, Guiñol Santiago, Cabildo Teatral Santiago, la Casa del Joven Creador, en Calle 13 y Avenida Rafael Manduley en Vista Alegre, y la sede de la Uneac. También habrá momentos especiales dentro del programa.

En la agenda del 8. Festival "Desconectado a 969", o sea los 10 días del festejo teatral, aparecen la exposición "Fracturas", de Andrés Castellanos; varios conciertos; talleres de escritura, y la residencia creativa, con asistencia nacional e internacional, en la Casa del Joven Creador.

"Desconectado..." en sus inicios fue un proyecto del grupo La Caja Negra y cuando su director Juan Edilberto asume la presidencia de la AHS, comienza a celebrarse bajo la tutela de la Asociación. Ahora el grupo teatral y su director van para la Capital y allá continuarán con el proyecto pero con otro nombre.



LA ENSEÑANZA ARTÍSTICA TIENE AHORA 85 NUEVOS EGRESADOS

Para consolidar el camino del arte, la cultura y la espiritualidad del pueblo, desde el pasado 14 de junio el país cuenta con 85 nuevos egresados de la Enseñanza Artística en Santiago de Cuba, en el curso académico 2024-2025.

Treinta y nueve de los graduados salieron del Conservatorio Esteban Salas; 13, de la Academia de Artes Plásticas José Joaquín Tejada, y 33 de la Escuela Profesional de Arte José María Heredia. Todos comenzarán ahora su vida laboral.

Esta graduación, la "510 aniversario de la Villa", fue dedicada a los años 180 y 97 de los natalicios de Antonio Maceo Grajales y Ernesto Che Guevara, respectivamente, y a los 90 de la "José Joaquín Tejada", por celebrarse en septiembre próximo.

Los titulados Más Integrales fueron, de la "José Joaquín Tejada" (artes plásticas), Carlos Alberto Ramos Canela y Arianna Isabel Portuondo Masó; del Conservatorio Esteban Salas (música),

Alfredo Alejandro Arias Magaña e Hilda Melisa González Sánchez. Y de la Escuela Profesional de Arte José María Heredia: Berlis Rodríguez Rodríguez, de música; Melany Elizabeth Rodríguez Rodríguez, de danza, y Engels Isaac Aranda Cuadras, de actuación.

En nombre de los egresados habló Hilda Melisa, para reiterar la intención de todos de continuar hacia empeños mayores.

Rafael Milá Valdés, subdirector provincial de la Enseñanza Artística, destacó en su intervención central -frente al museo casa natal de Antonio Maceo, en Los Hoyos-, la importancia de incorporar esta nueva hornada llena de juventud, al esfuerzo por consolidar la cultura cubana.

La jornada incluyó un segmento artístico, dirigido por Eliades Quesada, conducido por José Yasser Centray, y protagonizado por la solista Alysleydis Segura, el quinteto Vocal Con Paz, el declamador Elio Salas, y la Compañía Folclórica Kokoyé.



PREMIO "REGINO BOTI" A ISRAEL ESCALONA CHÁDEZ

certamen en lo referente a la literatura, convocó en los géneros de poesía e historia sociocultural.

El jurado que galardonó la obra del Dr.C. Escalona Chádez titulada "Pensar la historiografía en la Revolución cubana", estuvo integrado por los doctores Luis Méndez Méndez (La Habana), Aida Morales Tejada (Santiago de Cuba) e Idania Núñez La'O (Guantánamo).

Precisamente, la doctora Idania Núñez La O en nombre del jurado subrayó la trayectoria del autor como Premio Nacional de Historia 2024, y los valores de la obra distinguida con el "Boti", en la que profundiza acerca de una serie de ensayos que abordan diversas aristas de la promoción historiográfica nacional durante más de seis décadas.

En el acto, Escalona expresó su agradecimiento; resaltó la significación que entraña este galardón y enumeró tres razones fundamentales: "... por desarrollarse en la entrañable región de Guantánamo, donde recibí parte de mi formación en la adolescencia y juventud en la Escuela Vocacional Mario Muñoz

Monroy; por ser un concurso que invoca a Regino E. Boti, figura trascendental de la cultura cubana, a quien me he aproximado por su vocación martiana y sus vínculos con otras grandes personalidades como José Manuel Poveda, y porque el reconocimiento lo obtiene un trabajo que ensaya sobre la historiografía de la Revolución cubana, un tema fascinante y necesario".

La 47. edición del Concurso Nacional de Literatura y Artes Plásticas Regino E. Boti'2025, en Guantánamo, premió a Israel Escalona Chádez, profesor e investigador del Centro de Estudios Sociales y Caribeños José Antonio Portuondo, de la Universidad de Oriente.

El "Regino E. Boti" es convocado por la Dirección Provincial de Cultura, el Centro Provincial del Libro y la Literatura, el Consejo Provincial de las Artes Plásticas, la Uneac y la Asociación Hermanos Saíz (AHS) del territorio guantánamero.

Para esta ocasión, el

ESCRIBIR EL FUTURO

GUILLERMO A. BORGES MARTÍNEZ (Estudiante de Periodismo)

En el poblado de Baire, la Casa de Cultura Zoila Rosa García Arias ha sido el refugio para jóvenes escritores que buscan expresar su amor por la literatura y desarrollar su talento al máximo. Y gracias a los talleres literarios en dicho centro, los jóvenes tienen la oportunidad de explorar el fascinante mundo de la poesía y la narrativa y fomentar en los demás el amor por la literatura.

Entre los talleres más destacados están "Una canción desesperada" que proporciona espacio para que poetas noveles compartan sus versos y contagien su amor hacia las letras; "Los desafíos de la ficción", que estimula el arte de contar historias y en el que los jóvenes escritores aprenden a construir narrativas complejas y profundas, al tiempo que enriquecen su capacidad para crear mundos ficticios...

Estos talleres no solo contribuyen al desarrollo de los jóvenes escritores sino que fortalecen la cultura literaria en la comunidad, al proporcionar un espacio para la creación y la apreciación literarias.

En el mundo donde las palabras tienen el poder de transformar realidades, iniciativas como estas son vitales para cultivar nuevas voces, y la "Zoila Rosa..." continúa siendo un faro de esperanza y creatividad para quienes buscan cómo expresarse por medio de la literatura que es un camino que vale la pena recorrer.

FIESTA DE LA MÚSICA EN LA AF

La Alianza Francesa (AF) en Santiago de Cuba celebrará hoy, a las 5:00 p.m. en su sede del reparto Vista Alegre, la tradicional Fiesta de la Música, anunció Thomas Barthel, director aquí de la AF. Dicho festejo tiene lugar en Francia desde 1982, con el objetivo de promover la música en todas sus formas y estilos, hecha por aficionados y profesionales. El concertista de guitarra Jorge Aquiles, el cuarteto de cuerdas Arkos, y un grupo de jazz del Conservatorio Esteban Salas amenizarán la celebración en la AF de aquí.

"... CHE BIOETICISTA DESDE LA BOINA HASTA LAS BOTAS"

Gracias a la colección Ravelo, del sello Ediciones Santiago, tengo en mis manos la segunda edición del libro "Ernesto Che Guevara: Tributo a una existencia bioética", del Dr.C. médicas e historiador, Ricardo Hodelín Tablada.

En 140 páginas, con la custodia del poeta Oscar Cruz en la edición y corrección, y diseños de cubierta e interior muy agradables a la vista, a cargo de Carlos Javier Álvarez Bravo y Abel Sánchez Medina, respectivamente, Hodelín Tablada reitera un tema que suma un tanto más a la grandeza del Guerrillero Heroico.

El Dr.C. José Ramón Acosta Sariego, entre otros cargos presidente de la Cátedra de Bioética del Instituto de Ciencias Básicas y Preclínicas "Victoria de Girón", asegura en el prólogo, que el tema tratado persigue "...visualizar los vasos comunicantes entre el pensamiento de la arquetípica figura de Ernesto Guevara de la Sema, el mítico Che, con la idea de la bioética..."

La presentación de esta segunda edición del libro la hizo el Dr.C. Luis Valdés García, quien señaló en su

intervención, que la obra a pesar de estar escrita "por un médico y además rendirle tributo a la conducta ética y moral de otro médico, el Comandante Ernesto Guevara, no está dirigido solo a este gremio pues su contenido desborda a este grupo y llega a disímiles perfiles de hombres y mujeres de nuestro mundo" y apunta que en el texto se analizan los fundamentos teóricos y metodológicos de la bioética, "tomando como referente las ideas y práctica socio políticas de una figura (el Che) que caló en sentimientos y principios muy profundos del pueblo cubano". Y añadió:

"Creo que el contenido de esta obra resulta una necesaria y actual referencia para muchos que aún sentimos el deber de morir por esta Patria para vivir".

Hodelín inicialmente muestra conceptos esenciales para comprender el contenido del libro desde el punto de vista de la moral, ética y bioética; aborda el surgimiento de la ética de la vida, o sea del "diálogo entre el saber científico y el ético; entre la vida y el ambiente", puntualiza Valdés.

Refiere el autor a personalidades como Van Von

Smith, Berta Serret Rodríguez, Ana Ortega, Antonio Oliva, Francisco Durán (padre) que impartieron en Santiago de Cuba, los primeros cursos sobre bioética.

"De una manera muy peculiar, el Dr. Hodelín nos va conduciendo a la identificación de elementos éticos a través de la descripción de un perfil bioeticista, tomando una figura tan conocida y querida como el Che", dice el presentador. Y del Guerrillero Heroico menciona entre esos elementos, su calidad humana, vocación médica, respeto por la vida, incluyendo la de sus enemigos; la apertura al diálogo y al trabajo en equipo; el trabajo voluntario, el hábito de estudiar; la solidaridad ante la necesidad y el dolor del hombre...

Menciona Valdés la guerra en Ucrania; el genocidio israelí contra el pueblo palestino; los arrestos y deportaciones de inmigrantes en los Estados Unidos... todo alejado del principio ético, y señala que este libro llega en un momento necesario, "cuando también en nuestro país sufrimos una crisis de valores y enfrentamos tácticas de lucha por el enemigo, dirigidas a dividirnos y destruirnos como nación".



Luego, el propio autor de la obra celebró que Ediciones Santiago haya publicado esta segunda edición que comenzó a perfilar en 2023, en ocasión del aniversario 70 de la graduación del Che como médico; explicó la ampliación de los capítulos de la primera edición, y destacó el aumento de los testimonios que refuerzan la personalidad integral del Che.

En la contraportada aparecen criterios sobre la obra de Hodelín. El Dr.C. Alberto Cobián Mena dice: "No siempre entramos en contacto con textos que sean rigurosos en su contenido, amenos en su lectura, de lenguaje sencillo, y que a su vez preserven su rigor científico. Hodelín combina con maestría, sus dotes de médico e historiador. El modo en que lo hace lo ratifica en la élite de los bioeticistas contemporáneos". Y la Dra.C. Rosaralis Santiesteban Freixas añade: "Enjundioso libro con impronta bioética, que nos regala a un Che bioeticista desde la boina hasta las botas".



Nueva prueba para los Diablos Rojos

Irma Rivera Sánchez y Luis Carlos Rosell Ortíz (Estudiante de Periodismo)

Los Diablos Rojos se despidieron de la fase regular del Torneo Apertura con una victoria ante el equipo de Holguín (3-1), la sonrisa en el estadio Antonio Maceo fue quizás la más importante, porque les permitió alcanzar los 15 puntos y desbancar a sus rivales de turno (13).

Gracias a las dianas de Franklin Jaca (39') y Pedro Ortiz (53' y 57'), borraron la ventaja que había logrado Manuel Alejandro del Vals (35') para las Panteras. Al haberse adjudicado de la segunda plaza en el Grupo D, el conjunto santiaguero tendrá la oportunidad de buscar la clasificación al "Clausura" cuando se enfrente en partidos de ida y vuelta a los Tiburones de Ciego de Ávila, quienes hicieron lo propio en la llave C.

"A pesar de no conocer mucho sobre ese plantel, por encontrarse en otro grupo, tenemos la intención de conseguir un lugar en la etapa final del campeonato. Durante los dos últimos choques pudimos contar con nuestros atletas más jóvenes, porque la mayoría estaba en la preselección sub-20, lo cual nos brindó más alternativas para consolidar el sistema táctico que habíamos implementado", comentó a Sierra Maestra Leonardo Herrera, director técnico de los Diablos Rojos.

También indicó que en este último período tuvieron que hacer frente a algunas lesiones, "pero los jugadores están muy motivados, hay que seguir luchando en los próximos partidos". Sobre los refuerzos que se pudieran incorporar de lograr el avance, explicó que estarían enfocados sobre todo en la ofensiva.

Todavía no está confirmada la fecha de los choques de repechaje, pero sus pupilos ya se preparan para asumir esos compromisos. Futbolistas bisoños y otros más experi-



El equipo santiaguero se prepara para los partidos de repechaje
Foto: Luis Carlos Rosell Ortíz

mentados unen fuerzas en el terreno para llegar en las mejores condiciones "la meta de todos es hacer historia con este equipo", expresó el defensa Lionis Martínez.

Duelos por definir

Con boleto al Torneo Clausura se encuentran las escuadras de La Habana, Cienfuegos, Las Tunas y Guantánamo, líderes de segmentos A, B C y D, respectivamente. Aunque los Titanes aseguraron su presencia en la gran final del "Apertura" todavía debe determinarse quién será su rival por la corona en este evento.

El equipo guantanamero acumuló 27 puntos en su llave, superando el rendimiento de los conjuntos de Cienfuegos (22) y Las Tunas (22). Sin embargo, no todo está dicho en

el apartado A pues los habaneros (21) tienen partidos pendientes frente a los representantes de la Isla de la Juventud y Pinar del Río, de acuerdo con el diario deportivo Jit.

Una actuación perfecta en sus últimos compromisos bien pudiera dejarlos con la misma puntuación que los Titanes, lo que obligaría a emplear los criterios de desempate para definir en qué terreno se efectuará la final. Lo mismo habría que hacer con las escuadras de Cienfuegos y Las Tunas si, en definitiva, se debe escoger uno de ellos para retar a Guantánamo.

También habrá que esperar a que se completen los juegos aplazados para conocer al equipo de esa llave que accederá al repechaje y se opondrá al plantel de Villa Clara, dueño del segundo puesto en el Grupo B.

Notable actividad beisbolera

Irma Rivera Sánchez y Alejandro Lorente Pavía (Estudiante de Periodismo)

Por estos días, el béisbol es protagonista en la palestra deportiva, pues la VIII Serie Nacional sub-23 va viento en popa, mientras que en varios municipios santiagueros continúa desarrollándose el certamen provincial.

Después de varios años en pausa, que se haya retomado el evento para menores de 23 años contribuye no solo al espectáculo sino al proceso formativo de los peloteros; muchos buscan abrirse paso y demostrar que tienen las habilidades para representar a la provincia a niveles más altos.

Las Avispas iniciaron su recorrido con buen pie, ya que vencieron en par de ocasiones al equipo de Holguín (9x0 y 11x9), aunque la escuadra visitante no se fue del estadio Guillermon Moncada con las manos vacías y logró imponerse en el segundo desafío (10x5).

Sin embargo, su paso por el "Mártires de Barbados" se tornó más complejo. Los Alazanes defendieron bien su feudo el martes (5x2), si bien sobrevino la reacción indómita en la siguiente salida (11x7) el conjunto granmense fue más efectivo durante el último choque (8x3) y acabó dominando el enfrentamiento.

El balance parejo de las Avispas las ubica en el segundo puesto del Grupo D, por detrás de los holguineros, quienes

exhiben cuatro victorias y solo dos reveses; la tabla la cierran los planteles de Granma (3-3) y Guantánamo (2-4), este último se trasladará hasta el Coloso de la Avenida de Las Américas este fin de semana para medirse con la tropa santiaguera.

El receptor Harold Vázquez llegará a estos encuentros como líder en jonrones (3) y carreras impulsadas del campeonato (10), un aspecto que debe destacarse en el arran-



Foto: Tomada de CKMX Radio Bayamo

que.

Detectar a figuras con proyección es uno de los aportes de la Serie Provincial, que ya transita por su segunda fase y tiene como cabecillas a los Corsarios de Santiago de Cuba y los Leones de Palma Soriano.

En su primer duelo particular, los representantes del municipio cabecera dominaron a los Titanes de Mella (12x2 y 5x1); el pasado sábado cedieron por nocaut (11x1) pero se repusieron con un éxito (4x0) que los adelantó en el escalafón.

Los Leones palmeros, uno de los primeros equipos clasificados para intervenir en esta fase, mantuvieron la buena racha ante los Meteoros de La Maya (7x0), vigentes monarcas de Santiago de Cuba. Estos últimos se apuntaron un éxito por la mínima (2x1), pero no pudieron evitar que su rival se impusiera en los siguientes encuentros que disputaron (4x2 y 7x6).

Tras salir airosos de una peleada subserie con los Bravos de San Luis, los Rebeldes de Segundo Frente tenían programado su debut en esta instancia ayer, frente al conjunto de Mella. También se pactaban enfrentamientos entre Corsarios y Leones, que debían retomarse mañana domingo.

RÁPIDAS

Buena cosecha en el Grand Prix de Túnez

La santiaguera Felipa Isis Hechavarría logró una medalla de plata en el Grand Prix de Paratletismo de Túnez 2025, al conseguir 5.31 metros en la prueba de salto de longitud, que contó con participación de atletas de las categorías T20 y T46.

Para evaluar el rendimiento de deportistas con diferentes clases de discapacidad se empleó el sistema de puntuación de World Para Athletics y Hechavarría (T46) recibió 794 unidades. El oro quedó en poder de la croata Mikela Ristoski (T20), quien saltó 5.30 metros y contabilizó 844 puntos, mientras que la presea de bronce correspondió a la china Jing Yan (T46), con marca de 5.12 metros y 711 puntos otorgados.

El Grand Prix de Paratletismo de Túnez 2025 se desarrolló del 16 al 18 de junio, la escuadra cubana sumó seis

medallas de oro, otras tres de plata y una de bronce, que la ubicó en el sexto lugar por país. El evento estuvo dominado por la escuadra local (11-8-5), Nigeria (10-5-3) y China (9-5-14).

En el Mundial de Judo, sinsabores

Este jueves concluyó el Campeonato Mundial de Judo en la ciudad húngara de Budapest, con balance desfavorable para la representación cubana.

A los nueve competidores se les hicieron esquivas las medallas, la última esperanza estaba en la actuación de Andy Granda (+ 100 kg), que debió esperar hasta la jornada del cierre para salir al tatami, aunque terminó cediendo ante el azerbaiyano Ushangi Kokaugi.

El camino de la indómita Lianet Cardona (78 kg) culminó al cruzarse con la alemana Ana Monta Olek, anteriormente había superado su combate con la uzbeca Marjona Kuchimova. Para Maylín del Toro (63 kg) el recorrido fue más corto, pues perdió en su duelo con la croata Katarina Kristo.





Rinden tributo a Vilma Espín a 18 años de su partida física



Fotos tomadas de ACN

Nelson Hair Melik Marrero (ACN)

En el aniversario 18 de la desaparición física de Vilma Espín Guillois, el pueblo santiaguero rindió homenaje este 18 de junio, a la Heroína de la Sierra y el Llano, en el Mausoleo del Segundo Frente Oriental Frank País García.

El tributo estuvo presidido por Teresa Amarelle Boué, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y Secretaria General de la FMC; Beatriz Johnson Urrutia, primera secretaria del PCC en la provincia; Waldis González Peinado, vicegobernador, y el General de

Brigada Florencio Nava Guevara, jefe del Estado Mayor del Ejército Oriental.

Además, participaron el coronel Alberto Vázquez García, Héroe del Trabajo de la República de Cuba, dirigentes de las organizaciones de masas, federadas y pobladores de esa zona montañosa.

La ceremonia, a cargo de estudiantes de la Escuela Militar Camilo Cienfuegos de Santiago de Cuba, reafirmó con solemnidad el respeto y la admiración de las nuevas generaciones por el legado de Vilma, quien fue una combatiente de principios firmes, guía en la

clandestinidad y referente ético en la lucha por la emancipación femenina.

Como parte de la jornada, cuadros de la FMC en la provincia firmaron el Código de Ética ante el monolito que guarda las cenizas de la destacada luchadora, en muestra de continuidad y compromiso con su pensamiento.

Posteriormente, Amarelle Boué sostuvo un intercambio con jóvenes del territorio, en el cual se reflexionó sobre los retos actuales de la organización y la vigencia del ejemplo de Vilma a 18 años de su partida física.

Apuestan por más innovación con participación estatal y no estatal

Indira Ferrer Alonso

Con la premisa de fortalecer el papel de la innovación tecnológica en la solución de problemas económicos y sociales del país, sesionó, en Santiago de Cuba, la III Conferencia Provincial de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir).

Durante el debate, se expusieron experiencias de buenas prácticas en sectores estratégicos como la producción y distribución de energía eléctrica, la industria del petróleo y el programa alimentario. Asimismo, trascendió el impulso de los innovadores y racionalizadores en los servicios de Salud, el Deporte y otros ámbitos del desarrollo social.

En el encuentro se destacó que más de 12 000 innovadores y racionalizadores integran el movimiento en la provincia, con un impacto directo en la recuperación de tecnologías, la sustitución de importaciones y el sostenimiento de procesos productivos en un contexto de severas limitaciones económicas.

Uno de los ejes centrales del análisis fue la necesidad de crecer en organizaciones de base, no solo en entidades estatales, sino también en el sector no estatal de la economía, como parte de una estrategia integradora para fomentar la creatividad, el conocimiento técnico y la búsqueda de soluciones desde todos los modelos de gestión.

Asimismo, se insistió en la importancia de vincular la ciencia y la innovación, generalizar las mejores prácticas y



aplicar correctamente los mecanismos de estimulación moral y material a los innovadores, como reconocimiento al valor económico y social de sus aportes.

En sus palabras a los delegados, Lidier Águila Machado, presidente del Buró Nacional de la Anir, reconoció el desempeño de los santiagueros y calificó como ejemplar la capacidad de resistencia y creación que han demostrado en áreas como la industria, la salud, la energía y los servicios.

“La Anir en Santiago de Cuba demuestra que, incluso en tiempos difíciles, la inteligencia colectiva es clave para mantener vivas muchas actividades esenciales del país. Sin embargo, puede hacerse más para resolver los problemas organizativos y de funcionamiento orgánico, de manera que podamos dar un salto de calidad a favor de la economía y de las necesidades de nuestro pueblo”,

expresó.

Los participantes coincidieron en la necesidad de captar a nuevas generaciones, promover una cultura de innovación abierta, fomentar alianzas entre sectores y continuar defendiendo la creatividad como herramienta imprescindible para el desarrollo local.

En la Conferencia fueron elegidos los miembros del Buró Provincial de la Anir, que ratifica como su presidenta a Dailianis Dalys Viel. Además, se presentó a la delegación santiaguera al evento nacional, que tendrá lugar en octubre próximo.

Este encuentro constituyó un espacio de análisis, compromiso y proyección, en defensa de un modelo económico donde la innovación sea una práctica cotidiana al servicio del pueblo.

Desarrollan Taller Regional de Gestión Turística

Naylet Hernández Blanc

“Desafíos de la gestión de destinos turísticos”, fue la conferencia magistral que dejó abierto el Taller Regional de Gestión Turística, Regtur, en su segunda edición, una apuesta por el desarrollo socioeconómico y turístico del Oriente cubano, auspiciado por la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Oriente.

El evento nacido en medio de la covid-19 de forma virtual, por la necesidad de gestionar de manera integral el destino Santiago de Cuba y el resto de la región; se dedica a la comercialización de opciones turísticas,

fundamentalmente de Santiago de Cuba, deprimidas desde la pandemia.

La Dr.C Dainaze Calvente Suárez, profesora de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Oriente afirmó que: “En esta ocasión se materializa la modalidad híbrida, la presencial y semi presencial que permiten la expansión de los ejes de análisis dirigidos hacia la innovación y desarrollo en el sector turístico, el emprendimiento, y el desarrollo sostenible, las investigaciones respecto a la pedagogía en el turismo, nuevos sectores y el efecto multiplicador.

Sobre la importancia de este Taller la Dr.C refirió que: “va a incidir en la consolidación de nuestros negocios,

haciéndolos más competitivos y dando nuevas perspectivas nacionales e internacionales de cómo debe gestionarse la actividad del turismo y que constituya uno de los motores impulsores de la economía cubana”.

Regtur, fomenta el empleo de la ciencia al servicio del desarrollo económico y turístico, con herramientas útiles y sólidas. Asimismo, propone crear alianzas estratégicas con las formas de gestión no estatal y otras empresas, con instalaciones hoteleras, agencias de viajes y la extrahotelera Palmares, y que desde el binomio Universidad-Empresa, puedan lograrse alternativas y estrategias para incentivar el sector en territorio oriental y en todo el país.

ETECSA anuncia nuevo plan adicional de datos móviles en Cuba

La Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa) anunció dos nuevos planes de datos móviles en el país. El primero, denominado “Adicional”, permitirá adquirir dos gigabytes (GB) por 1,200 pesos, mientras que se incorporará también un “plan sectorial” que ofrecerá 6 GB adicionales para estudiantes universitarios.

El Plan Adicional puede ser adquirido por única vez al mes y con una vigencia de 35 días, y está disponible desde el 20 de junio en las opciones de compra de Transfermóvil y Servicios en Línea (web y apk). Al adquirirlo se adicionan a los recursos de DATOS que tenga la línea y se

extenderá su ciclo de vida útil.

“La nueva oferta comercial tuvo en cuenta los criterios emitidos por diversos sectores de la población, en los que prevaleció la solicitud de un plan con un precio inferior al de los planes de Datos EXTRA”, explicaron a la prensa.

“Nuestra empresa es consciente de que existen sectores con mayores necesidades de consumo y que este Plan Adicional les será insuficiente; pero en las condiciones actuales, es la solución que se puede brindar para incrementar el nivel de conectividad de nuestros clientes”.

Asimismo, se implementa un plan específico para los estudiantes universitarios, que será identificado en el menú de compra de Transfermóvil y Servicios en Línea, con el nombre de Plan Sectorial. “Se continúa avanzando en la conformación de los listados y actualización de la titularidad del servicio móvil en las universidades. En la medida que se vaya concluyendo este proceso, se notificará a cada estudiante a partir de un SMS”. El plan sectorial para estudiantes universitarios tiene un costo de 360 pesos. (Con información de Cubadebate)

